

GONZALEZ OROPEZA, Manuel.

"Los tribunales electorales" en *Las elecciones federales de 1991*.

Alberto Aziz y Jacqueline Peschard (compiladores).

México, Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades de la UNAM y Miguel Angel Porrúa, 1992, pp. 161-180.

El maestro Manuel González Oropeza, constitucionalista y ex-director del entonces Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad de Guadalajara, en su artículo "Los tribunales electorales", realiza un análisis crítico y propositivo del sistema de justicia electoral federal mexicano, y hace una serie de observaciones atinadas y otras más que resultan opinables, recurriendo a diversas fuentes documentales de primera mano, como algunos informes de actividades de los órganos jurisdiccionales estudiados, tesis jurisprudenciales y relevantes, votos particulares, estadísticas, artículos y notas periodísticas, tanto de aquellos que recogen informaciones y posiciones institucionales u oficiales (Tribunal de lo Contencioso Electoral Federal y Tribunal Federal Electoral) como los que reflejan puntos de vista independientes (Academia Jalisciense de Derechos Humanos).

A pesar de que este artículo data de finales de 1992 y que la materia electoral ha experimentado variadas y frecuentes reformas, a tal grado que se habla de la "permanencia" de los regímenes transitorios (recuérdese que desde esa fecha han ocurrido dos reformas constitucionales y cinco legales, incluyendo entre éstas la de mediados de 1992), algunas de las tesis que en él se sostienen continúan vigentes y en ello radica su actualidad, con independencia de su valor como referente introductorio para el estudio de la historia del contencioso electoral federal. Si bien, para quien esto escribe, resulta claro que, a propósito de las reformas constitucionales y legales, debe destacarse la relevancia de las verificadas en 1993 y 1994, porque ampliaron las instancias de defensa legal para los partidos políticos

y los ciudadanos; establecieron reglas procedimentales más claras; facilitaron el acceso a la impartición de la justicia electoral; consolidaron la profesionalización e imparcialidad del órgano jurisdiccional electoral, y sustituyeron el sistema contencioso político para la impugnación de la elección de los legisladores federales por un contencioso jurisdiccional.

Su exposición se remonta a la discusión ocurrida durante la centuria pasada entre José María Iglesias e Ignacio Luis Vallarta y la prevalencia de la tesis de este último para mantener al margen de lo electoral al Poder Judicial Federal -axioma que pervive hasta la fecha-; pasando por la facultad de investigación por la Suprema Corte de Justicia de la Nación cuando se registra algún hecho que constituya la violación del voto público, desde 1917; el establecimiento del recurso de reclamación ante la Suprema Corte contra las resoluciones del Colegio Electoral de la Cámara de Diputados, vigente a partir de 1977 y derogado en 1986; la improcedencia del juicio de amparo contra actos de autoridades electorales y para la protección de los derechos políticos, en virtud de que estos últimos no son considerados como garantías individuales; la instauración del Tribunal de lo Contencioso Electoral Federal, en 1987, y finalmente, aborda los aspectos relativos al Tribunal Federal Electoral, creado en 1990. Sobre estos dos órganos jurisdiccionales especializados en la materia electoral federal, el autor sostiene que constituyen la confirmación del "Estado de Derecho ... en el fenómeno político", junto con la Suprema Corte de Justicia de la Nación, a través del recurso de reclamación, y que, en cierta forma, echaron por tierra la doctrina que postulaba la perversión de la

función jurisdiccional al involucrarla en el contencioso electoral.

La parte central del trabajo de González Oropeza es la relativa al análisis crítico de las estadísticas sobre el recurso de queja, en vigor con el Código Federal Electoral, y el de inconformidad, con el Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales, y la presentación y resolución de esos recursos durante los procesos electorales federales de 1988 y 1991, respectivamente, los cuales *stricto sensu* corresponden al nombre y características del juicio de nulidad.

También, es objeto de la atención preferente del autor, el hecho de que el 30% de los recursos de queja presentados fueron desechados y aproximadamente el 90% de los de inconformidad (empero, respecto de este último dato es necesario aclarar que resulta impreciso conforme a la información asentada en la *Memoria 1991 del Tribunal Federal Electoral*, gráfica 43, ya que se indica un porcentaje diverso que es del 51.61%), así como el escaso éxito de esos recursos; cuestiones que, al mismo tiempo, le llevan a cuestionar, junto con Enrique Sánchez Bringas, si el sistema de medios de impugnación tiene una reglamentación sistematizada y sencilla, procedimientos no complejos, plazos indispensables, una precisa delimitación de competencias y un mínimo de formalidades; aunque igualmente admite la posibilidad de que esos hechos obedezcan al descuido, desconocimiento de la ley electoral o tácticas de los partidos políticos, y advierte que la "...justicia electoral se llevó apegada a Derecho..." y que dicha normatividad jurídica demostró "...una vez más el excesivo rigorismo...". Sin embargo, el propio González Oropeza advierte que el Tribunal Federal Electoral, por medio de sus decisiones, suplió

lagunas e igualmente parece sugerir que este último interpretó *in melius* ciertas disposiciones jurídicas.

Posteriormente, aparece la fase propositiva del trabajo, en la cual se trata lo relativo a la supresión del escrito de protesta como requisito de procedibilidad (preocupación que se ha atendido por el Tribunal Federal Electoral, cuando, a través de diversos criterios reiterados sostenidos en la resolución de numerosos recursos de inconformidad presentados durante el pasado proceso electoral federal de 1994, reconoció que los escritos de incidentes pueden hacer las veces de ese requisito por contener los mismos elementos); la presentación del recurso directamente ante el Tribunal (lo cual puede originar serios problemas para la debida integración de los expedientes y el fácil acceso de los recurrentes, ya que los consejos originalmente concentran los expedientes respectivos y están situados en cada distrito y entidad federativa, piénsese que cada Sala del Tribunal tiene su sede en la correspondiente cabecera de circunscripción), así como la legitimación *ad procesum* y *ad causam*, pruebas, la recepción de recursos de inconformidad en cada una de las cinco salas, etcétera.

Finalmente, el maestro González Oropeza subraya la necesidad de crear un proceso electoral federal de carácter tutelar, con la supresión de requisitos procesales que se estimen innecesarios y el establecimiento de la suplencia de la queja (esta última en vigor con la reforma legal publicada el 24 de septiembre de 1993 en el *Diario Oficial de la Federación*), y la creación de una especie de acción popular.

Juan Carlos Silva Adaya\*

---

\* Secretario de Estudio y Cuenta de la Sala Central del Tribunal Federal Electoral.

## II. Bibliografía Temática sobre Organización de las Elecciones

- ABAD LOPEZ, Miguel Angel. "El procedimiento electoral español", en: *Curso Anual Interamericano de Elecciones*, San José, Costa Rica, IIDH-CAPEL, pp. 481-511.
- ACADEMIA JALISCIENSE DE DERECHOS HUMANOS. "Opinión sobre el proceso electoral federal en Jalisco" en: *Nuestra palabra: El fraude electoral de 1991 y la participación ciudadana en lucha por la democracia*, México, Convergencia de organismos civiles por la democracia, 1992, pp. 219-223.
- ACADEMIA MEXICANA DE DERECHOS HUMANOS. CENTRO POTOSINO DE DERECHOS HUMANOS. "El proceso electoral potosino: Entre la ilegalidad y la inmoralidad", en: *Nuestra palabra: El fraude electoral de 1991 y la participación ciudadana en lucha por la democracia*, México, Convergencia de organismos civiles por la democracia, 1992, pp. 289-302.
- ALANIS FIGUEROA, María del Carmen. "1994 Instituciones electorales vis à vis abstencionismo: Estrategia de comunicación" México, Universidad Iberoamericana, 1993, 23 pp.
- ALCOCER V., Jorge. "IFE: Legalidad y conflicto", en: *La organización de las elecciones: Problemas y proyectos de solución*, UNAM, Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades, Miguel Angel Porrúa, 1994, La democracia en México: Actualidad y perspectivas, pp. 35-59.
- ALVARADO MENDOZA, Arturo. "Los comicios del 18 de agosto de 1991 y la información electoral", en: *Las elecciones de Salinas: Un balance crítico a 1991*, México, Flacso, Plaza y Valdés, 1992, pp. 127-178.
- ALVAREZ, Rafael. "Proceso electoral en Tabasco", en *Nuestra palabra: El fraude electoral de 1991 y la participación ciudadana en lucha por la democracia*, México, Convergencia de organismos civiles por la democracia, 1992, pp. 311-338.
- ANTILLON MONTEALEGRE, Walter. "El sistema electoral nicaragüense", en: *Legislación electoral comparada: Colombia, México, Panamá, Venezuela y Centroamérica*, San José, Costa Rica, CAPEL-IIDH, 1986, pp. 289-320.
- ARAGON REYES, Manuel. "Legislación electoral comparada y garantías jurídicas del proceso electoral", en: *Curso anual interamericano de elecciones: Elecciones y democracia en América Latina*, San José, Costa Rica, IIDH-CAPEL, 1988, pp. 95-124.
- ARROYO, Alberto; HUAPE, Ignacio, GUZMAN, Salvador. "Elecciones en Morelos", en: *Nuestra palabra: El fraude electoral de 1991 y la participación ciudadana en lucha por la democracia*, México, Convergencia de organismos civiles por la democracia, 1992, pp. 229-287.
- AZIZ NASSIF, Alberto; MOLINAR HORCASITAS, Juan. "Los resultados electorales", en: *México: El 6 de julio de 1988: Segundo informe sobre la democracia*, México, Siglo XXI, Biblioteca México: Actualidad y perspectivas, 1990, pp. 138-171.
- AZIZ NASSIF, Alberto. "1991: Las elecciones de la restauración", en *Las elecciones federales de 1991*, México, UNAM, Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades, 1992, La democracia en México: Actualidad, pp. 215-242.
- AZIZ NASSIF, Alberto; ALONSO, Jorge. "Reforma política y deformaciones electorales", México, Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, *Cuadernos de la Casa Chata*, 308 pp.
- BARTLETT DIAZ, Manuel. "Precisiones en torno a la legalidad, organización y funcionamiento del procedimiento oficial de resultados", en *Elecciones a debate 1988: Las actas electorales perdidas*, México, Diana, 1994, pp. 51-69.

- BECERRA CHAVEZ, Pablo Javier. "El COFIPE y las elecciones federales de 1991", en: *Iztapalapa, Revista de Ciencias Sociales y Humanidades: Democracia y elecciones, México y América*, V. 11, No. 23, México, UAM, Unidad Iztapalapa, 1991, pp. 49-64.
- BECKER CUELLAR, César. "La jornada electoral de 1991", en *Seminario de divulgación del Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales*, Toluca, México, UAEM, Facultad de Derecho, marzo 1991, pp. 55-65.
- BERRUETO PRUNEDA, Federico. "Las elecciones de 1991 y el Partido Revolucionario Institucional: Organización electoral y la estructura partidista", en: *La organización de las elecciones: Problemas y proyectos de solución*, México, UNAM-Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades, Miguel Angel Porrúa, 1994, La democracia en México: Actualidad y Perspectivas, pp. 205-244.
- BREA FRANCO, Julio. *La organización de las elecciones como proceso gerencial*, San José, Costa Rica, El autor, 1989, 137 pp.
- CELAYA LURIA, Lino. "Administrar las elecciones: Reflexiones para un proceso electoral de precisión absoluta", en: *Apuntes para la democracia*, México, SERSA, 1994, pp. 29-52.
- CURZIO GUTIERREZ, Leonardo. "Las elecciones locales de 1991 en Tabasco", en: *Elecciones con alternativas: Algunas experiencias en la República Mexicana*, México, *La Jornada*, UNAM-Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades, 1994, La democracia en México, pp. 211-227.
- CHUAYFFET CHEMOR, Emilio. "El Instituto Federal Electoral", en: *Seminario de divulgación del Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales*, Toluca, México, UAEM, Facultad de Derecho, marzo 1991, pp. 11-24.
- DANTON RODRIGUEZ, Luis. "Conceptos técnicos de instituciones del proceso electoral", en: *Derecho electoral mexicano*, México, UNAM, Facultad de Derecho, 1982, Perfiles Jurídicos, pp. 28-49.
- DELGADO, René. "Observando a los observadores", en: *La organización de las elecciones: Problemas y proyectos de solución*, México, UNAM-Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades, Miguel Angel Porrúa, 1994, La democracia en México: Actualidad y perspectivas, pp. 119-142.
- Elecciones al debate 1994*. "Testimonio y juicio de los observadores: Los resultados finales", México, Diana, 1994, 267 pp.
- ESPIRITU, Orlando. "Padrón electoral" en *La organización de las elecciones: Problemas y proyectos de solución*, México, UNAM-Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades, Miguel Angel Porrúa, 1994, La democracia en México: Actualidad y perspectivas, pp. 13-34.
- FAESLER, Julio. "Consideración sobre la preparación de los procesos electorales", en: *Derecho y legislación electoral: Problemas y proyectos*, México, UNAM-Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades, Miguel Angel Porrúa, 1993, La democracia en México: Actualidad y perspectivas, pp. 61-79.
- FARIAS MACKEY, Luis. "La jornada electoral: Paso a paso", México, Instituto de Estudios para la transición democrática, 1994, 77 pp.
- FEENEY, Floyd. "Elecciones presidenciales y congresionales: La Constitución y la Comisión Federal de Elecciones", en: *Derecho constitucional comparado México-Estados Unidos*, México, UNAM-Instituto de Investigaciones Jurídicas, Facultad de Derecho de la Universidad de California en Davis, pp. 337-351.
- FERNANDEZ MENENDEZ, Jorge. "Partido Acción Nacional: Preparación, participación y resultados en las elecciones federales de 1991", en: *La organización de las elecciones: Problemas y proyectos de solución*, México, UNAM-Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades, Miguel Angel Porrúa, 1994, La democracia en México, Actualidad y perspectivas, pp. 177-188.

- FRANCO GONZALEZ SALAS, José Fernando. "La reforma electoral", en: *La transformación del Estado mexicano*, México, Diana, 1989, pp. 18-43.
- GARCIA ALVAREZ, Yolli; ARANA MIRAVAL, Eduardo. El Instituto Federal Electoral, Xalapa, Ver., Tribunal Federal Electoral, Sala Regional Xalapa, 1994.
- GARCIA, Juan Ignacio; ORTIZ BLANCO, Cecilio; OSORIO, Luis Camilo. *Análisis del sistema electoral mexicano: Informe de un grupo de expertos*, Organización de las Naciones Unidas, 1994, 39 pp.
- GARCIA RODRIGUEZ, Juan Ignacio. "Haití: Elecciones generales, 16 de diciembre de 1990", en: *Boletín electoral latinoamericano*, No. IV, San José, Costa Rica, IIDH-CAPEL, 1990.
- GOMEZ TAGLE, Silvia. "Conflictos y contradicciones en el sistema electoral mexicano", en: *Estudios sociológicos de El Colegio de México*, V. 6, No. 16, México, Colmex, 1988.
- GOMEZ TAGLE, Silvia. "La calificación de las elecciones", en: México: El 6 de julio de 1988: *Segundo informe sobre la democracia*, México, Siglo XXI, Biblioteca México, Actualidad y perspectiva, 1990, pp. 83-121.
- GONZALEZ ROURA, Felipe. "Elecciones generales: Nicaragua, 25 de febrero de 1990", en: *Boletín electoral latinoamericano*, No. 3, San José, Costa Rica, IIDH-CAPEL, 1990, pp. 17-31.
- GONZALEZ - ROURA, Felipe; OTAÑO PINERO, Jorge H. "Proceso electoral y justicia electoral: "La organización electoral en la República Argentina; composición y funciones de los organismos que la integran", en: *Tendencias contemporáneas del derecho electoral en el mundo: Memoria del II Congreso Internacional de Derecho Electoral*, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, 1993, pp. 741-759.
- HERNANDEZ BECERRA, Augusto. "Las elecciones en Colombia, análisis jurídico político", en: *Cuadernos del Instituto de Investigaciones Jurídicas Electorales*, V. 8, No. 3, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, 1988, pp. 349-385.
- HERNANDEZ BECERRA, Augusto. "El régimen electoral colombiano", en: *Legislación electoral comparada: Colombia, México, Panamá, Venezuela y Centroamérica*, San José, Costa Rica, CAPEL-IIDH, 1986, pp. 13-75.
- HINOJOSA, Oscar. "Partidos políticos: Financiamiento público, privado y secreto", en: *La organización de las elecciones: Problemas y proyectos de solución*, México, Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades, Miguel Ángel Porrúa, 1994, La democracia en México: Actualidad y perspectivas, pp. 79-118.
- "INFORME DEL PROCESO ELECTORAL REALIZADO EN LA REPUBLICA DE HONDURAS PARA LA ELECCION DE LAS AUTORIDADES SUPREMAS Y MUNICIPALES EN EL AÑO DE 1985", en: *Primera Conferencia de la Asociación de Organismos Electorales de Centroamérica y El Caribe (1986: San Salvador, El Salvador): Memoria*, San José, Costa Rica, Centro Interamericano de Asesoría y Promoción Electoral, IIDH, 1987, pp. 31-47.
- INSTITUTO FEDERAL ELECTORAL. "Sesiones del Consejo General del Instituto Federal Electoral", en: *Memorias del proceso electoral federal de 1991*, 6 tomos en 22 vols., México, Instituto Federal Electoral, 1993, pp. T. I. V. 2-4.
- INSTITUTO FEDERAL ELECTORAL. "Organización, jornada y resultados electorales", en: *Memorias del proceso electoral federal de 1991*, 6 tomos en 22 vols., México, Instituto Federal Electoral, 1993, pp. T. IV. V. 1.
- INSTITUTO FEDERAL ELECTORAL. "El IFE y sus órganos centrales", en: *Memorias del proceso electoral federal de 1991*, 6 tomos en 22 vols., México, Instituto Federal Electoral, 1993, pp. T.I.V.1.
- INSTITUTO FEDERAL ELECTORAL. *México y sus elecciones federales*, México, 1994.
- INSTITUTO NACIONAL DE ESTADISTICA. OFICINA DE CENSO ELECTORAL. "Actuaciones de la Oficina del Censo Electoral, Elecciones locales y autonómicas", 1991, Madrid, 87 pp.

- INSTITUTO FEDERAL ELECTORAL. "Las perspectivas para unas elecciones libres, limpias y honestas en México: Un informe ante el Consejo Coordinador Empresarial", México, 1994, 86 pp.
- JUNQUERA, Rafael. "La reforma política", México, Universidad Veracruzana, 1979, 207 pp.
- KRUNZ BOLAÑOS, Adolfo. "Hacia el proceso electoral de 1991", en: *Seminario las perspectivas de la reforma política a partir de las elecciones de 1991*, México, UNAM, 1991, pp. 107-111.
- LOPEZ CASILLAS, Cuauhtémoc. "El proceso de observación electoral en Jalisco", en: *Nuestra palabra: El fraude electoral de 1991 y la participación ciudadana en lucha por la democracia*, México, 1992, pp. 225-228.
- LOPEZ CHAVARRIA, José Luis. "Las elecciones municipales de España y México", España, 1991, 336 pp.
- MENA LOPEZ, Guillermo. "El sistema electoral mexicano: La racionalidad jurídica del poder como lógica de su conservación", México, 1991, 259 pp.
- MONCADA SILVA, Efraín. "Democracia, sufragio y sistemas electorales en Honduras", en: *Legislación electoral comparada: Colombia, México, Panamá, Venezuela y Centroamérica*, San José, Costa Rica, CAPEL-IIDH, 1986, pp. 179-244.
- MORALES, Rodrigo. "La jornada electoral", en: *La organización de las elecciones: Problemas y proyectos de solución*, México, UNAM-Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades, Miguel Angel Porrúa, 1994, pp. 61-77.
- NEWMAN VALENZUELA, José. "Registro Nacional de Electores", en: *La renovación política y el sistema electoral mexicano*, México, Porrúa, 1987, pp. 181-215.
- NUEVO LEON, COMISION ESTATAL ELECTORAL. "Elecciones municipales en Nuevo León", en *Memoria y reflexiones del proceso electoral*, Nuevo León, 1992, 200 pp.
- NUEVO LEON, COMISION ESTATAL ELECTORAL. "Las elecciones de Nuevo León", en: *Memoria de actividades y reflexiones sobre el proceso electoral*, 1989, 220 pp.
- OSORIO ISAZA, Luis Camilo. "Epítome del Estado colombiano y su organización electoral, Bogotá, Colombia, *Registraduría Nacional del Estado Civil*, 1992, 47 pp.
- PATIÑO CAMARENA, Javier. "Regulación jurídica del proceso electoral", en *Derecho y legislación electoral: Problemas y proyectos*, México, UNAM, Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades, Miguel Angel Porrúa, 1993, La democracia en México: Actualidad y perspectivas, pp. 17-59.
- PEÑA CARRASCO, Teodoro. "Ecuador: Elecciones parciales, 17 de junio de 1990", en: *Boletín Electoral Latinoamericano* No. 3, San José, Costa Rica, IIDH-CAPEL, 1990, pp. 53-58.
- PEREZ CRUZ, Orestes Eugenio. "Consideraciones sobre el proceso electoral municipal 1994", en: *El proceso electoral municipal en Veracruz 1994: Síntesis y opiniones de los comisionados ciudadanos, Xalapa de Henríquez, Ver.*, Comisión Estatal Electoral del Estado de Veracruz-Llave, 1995, 115 pp.
- PESCHARD, Jacqueline. "La organización de las elecciones de 1991: En deuda con la imparcialidad", en: *Las elecciones federales de 1991*, México, UNAM, Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades, 1992, pp. 115-142.
- PESCHARD, Jacqueline. "Los organismos electorales en los comicios federales de 1991", en: *Las elecciones de Salinas: Un balance crítico a 1991*, México, FLACSO, Plaza de Valdés, 1992, pp. 59-78.
- "PRESENTACION DE LA DELEGACION DE GUATEMALA SOBRE LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES", en: *Primera conferencia de la Asociación de Organismos Electorales de Centroamérica y El Caribe, (1986: San Salvador, El Salvador), Memoria*, San José, Costa Rica, CAPEL-IIDH, 1987, pp. 21-30.
- "PRESENTACION DE LA DELEGACION DE COSTA RICA SOBRE LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES DE 1986", en: *Primera*

- conferencia de la Asociación de Organismos Electorales de Centroamérica y El Caribe (1986: San Salvador, El Salvador), Memoria*, San José, Costa Rica, Centro Interamericano de Asesoría y Promoción Electoral, 1987, pp. 49-63.
- Proceso electoral federal 1987-1988*. México, Comisión Federal Electoral, 235 pp.
- PYNENBURG, Bert. "The multiple dimensions of local coalition formation in Belgium", en: *Political parties and coalitions in european local government*, London, Routledge, 1989, pp. 34-67.
- QUIROGA LAVIE, Humberto. "Los sistemas electorales en la República Argentina", en: *Cuadernos del Instituto de Investigaciones Jurídicas*, vol. 3, No. 8, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, 1988, pp. 407-421.
- RAUSEO, Nerio. "La organización electoral en Venezuela y en América Latina", en: *Colección del cincuentenario* No. 4, Caracas, Venezuela, Consejo Supremo Electoral, 1988, pp. 175-207.
- RICORD, Humberto E. "El régimen electoral de Panamá", en: *Legislación electoral comparada: Colombia, México, Panamá, Venezuela y Centroamérica*, San José, Costa Rica, CAPEL-IIDH, 1986, pp. 321-341.
- RIVERA VELAZQUEZ, Jaime. "Michoacán 92: La historia sin fin", en: *Elecciones con alternativas: Algunas experiencias en la República Mexicana*, México, *La Jornada*, UNAM, Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Humanidades, 1994, La democracia en México, pp. 149-175.
- RODRIGUEZ LOZANO, Amador. "El sistema electoral mexicano", en: *Cuadernos del Instituto de Investigaciones Jurídicas*, vol. 3, No. 8, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, pp. 423-441.
- RODRIGUEZ LOZANO, Amador. "Retos de la reforma político-electoral", en: *Seminario las perspectivas de la reforma política a partir de las elecciones de 1991*, México, UNAM, El Nacional, 1991, La nueva reforma política, pp. 63-75.
- RODRIGUEZ LOZANO, Amador. "El sistema electoral mexicano", en: *Cuadernos del Instituto de Investigaciones Jurídicas*, vol. 8, No. 3, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, 1988, pp. 423-441.
- RUIZ MASSIEU, Mario. "Sistemas electorales en los países nórdicos: El caso Dinamarca", en: *Tendencias contemporáneas del Derecho Electoral en el mundo: Memoria del II Congreso Internacional de Derecho Electoral*, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, 1993, pp. 405-434.
- SANCHEZ BRINGAS, Enrique. "Evolución de las instituciones electorales mexicanas 1812-1918", en: *La renovación política y el sistema electoral mexicano*, México, Porrúa, 1987, pp. 67-85.
- SANCHEZ GUTIERREZ, Arturo. "Las nuevas condiciones de la competitividad electoral", en: *Las elecciones de Salinas: Un balance crítico a 1991*, México, FLACSO, Plaza y Valdés, 1992, pp. 11-26.
- SANTAOLAYA MACHETTI, Pablo. Manual de procedimientos electorales. España, Ministerio del Interior, 1991, 237 pp.
- SCHLESKE TIBURCIO, Jorge. "Democracia, legalidad y legitimación de los procesos electorales", en: *Tendencias contemporáneas del Derecho Electoral en el mundo: Memoria del II Congreso Internacional de Derecho Electoral*, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, 1993, pp. 859-868.
- SOBERANES NOGUEDA, Israel. "En torno al nuevo código electoral del Estado de Guerrero", en: *Justicia Electoral: Revista del Tribunal Federal Electoral*, México, 1992, pp. 65-67.
- SOLANO YAÑEZ, Delfino. "Organismos y procesos electorales", en: *La renovación política y el sistema electoral mexicano*, México, Porrúa, 1987, pp. 217-242.

SOLIS ACERO, Felipe. *El proceso electoral mexicano*, México, 1992.

SOLIS ACERO, Felipe. *La organización electoral en México: Antecedentes, integración actual y funciones*, México, 1992, 28 pp.

SOSA MIROS, Julio César. "Algunas opiniones sobre el proceso electoral municipal de 1994", en: *El proceso electoral municipal en Veracruz 1994: Síntesis y opiniones de los comisionados ciudadanos*, Xalapa de Henríquez, Ver., Comisión Estatal Electoral del Estado de Veracruz-Llave 1995, pp. 109-115.

TOME RAPALO, César Augusto. "La reforma electoral en la República de Honduras", en: *Curso anual interamericano de elecciones*, San José, Costa Rica, 1990, IIDH-CAPEL, pp. 267-283.

URRUTY, Carlos Alberto. *Registro electoral permanente*, Uruguay, Corte Electoral del Uruguay, 1992, 29 pp.

VALDES ZURITA, Leonardo; SIGAL PIEKAREWICZ, Mína. "La organización de las elecciones", en: *México: El 6 de julio de 1988: Segundo informe sobre la democracia*, México, Siglo XXI, Biblioteca México, Actualidad y perspectiva, 1990, pp. 51-82.

VICENCIO TOVAR, Abel. "Funciones de los partidos políticos en el proceso electoral", en: *Derecho Electoral Mexicano*, México, UNAM, Facultad de Derecho, 1982, pp. 50-71.